

**TRANSFORMASI GERAKAN AL-HOUTHY DARI GERAKAN
AGAMA MENJADI GERAKAN POLITIK (1999-2009)**

*The Transformastion Al-Houthi Movement from Religious Movement
Into Political Movement (1999-2009)*

SKRIPSI

Disusun untuk memenuhi persyaratan memperoleh gelar
Sarjana Strata I pada Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Jurusan Ilmu Hubungan Internasional
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta



Disusun Oleh:
NUZUL ALFI KURNIA
20070510124

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
2011**

**TRANSFORMASI GERAKAN AL-HOUTHI DARI GERAKAN AGAMA
MENJADI GERAKAN POLITIK (1999-2009)**

SKRIPSI

Disusun Guna Memenuhi Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Pada Jurusan
Ilmu Hubungan Internasional Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Disusun Oleh

NUZUL ALFI KURNIA
20070510124

**JURUSAN ILMU HUBUNGAN INTERNASIONAL
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA**

2011

HALAMAN PENGESAHAN
SKRIPSI
TRANSFORMASI GERAKAN AL-HOUTHY DARI GERAKAN AGAMA
MENJADI GERAKAN POLITIK (1999-2009)

NUZUL ALFI KURNIA
20070510124

Telah Dipertahankan, Dinyatakan Lulus dan Disahkan Dihadapan
Tim Penguji Skripsi Jurusan Ilmu Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta

Pada
Hari/tanggal : Selasa, 12 April 2011
Pukul : 11.00 WIB
Tempat : Ruang HI. D

TIM PENGUJI

Dr. Sidik Jatmika, M.Si
Dosen Pembimbing/Ketua Penguji

Surwandono, S.Sos., M.Si
Dosen Penguji I

Adde Marup W., S.IP., M.A
Dosen Penguji II

MOTTO

Hidup ini akan lebih berarti jika kita memiliki arti bagi orang lain
(zoelcrates)

Dan boleh jadi kamu membenci sesuatu tetapi ia baik bagimu,
dan boleh jadi kamu menyukai sesuatu tetapi ia buruk bagimu,
dan Allah mengetahui dan kamu tidak mengetahui

(Q.S. Al-Baqarah: 216)

Orang yang bisa menaklukkan orang lain itu kuat. Orang yang
bisa menaklukkan diri sendiri itu hebat (Lao-Tzu)

Dan apabila kamu menghitung nikmat Allah, niscaya kamu tidak
akan dapat menghitungnya (Q.S. Ibrahim: 34)

Time is ticking out (The Cranberries)

KATA PENGANTAR



Assalamu'alaikum Warahmatullaahi Wabarakaatuh.

Puji syukur kehadiran Allah SWT atas segala rahmat, rizki, usia, kesehatan, kebahagiaan serta hidayah-Nya yang senantiasa diberikan pada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik. Tak lupa shalawat serta salam penulis haturkan kepada junjungan kita Rasul Muhammad SAW yang telah membawa umat-Nya menuju jalan yang diridhaiNya.

Skripsi yang berjudul “Transformasi Gerakan Al-Houthi dari Gerakan Agama Menjadi Gerakan Politik 1999-2001”, merupakan karya tulis ilmiah penulis sebagai syarat kelengkapan dalam mencapai gelar sarjana S-1 pada Jurusan Ilmu Hubungan Internasional, Universitas Muhammadiyah Yogyakarta. Skripsi ini dibuat karena ketertarikan penulis terhadap konflik yang terjadi antara pemerintah Yaman dengan gerakan Al-Houthi.

Pengerjaan skripsi ini tentu saja tidak terlepas dari dukungan berbagai pihak sehingga skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik. Oleh karena itu, penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Dr. Sidik Jatmika, M.Si selaku dosen pembimbing akademik sekaligus dosen pembimbing skripsi yang telah memberikan ilmu, pengalaman, nasehat serta meluangkan waktunya ditengah-tengah kesibukan beliau yang sangat padat.

2. Surwandono, S.Sos., M.Si selaku dosen penguji I yang telah memberi banyak sekali masukan serta pengarahan terhadap penulis hingga selesainya skripsi ini.
3. Adde Marup W., S.IP, M.A selaku dosen penguji II yang telah membantu memberikan pengarahan serta wejangan terhadap penulis.
4. Bapak dan Ibu Dosen HI UMY, yang telah banyak membekali diri penulis dengan berbagai ilmu pengetahuan selama penulis duduk di bangku perkuliahan hingga proses penyusunan karya tulis ini.
5. Pak Ayyub, Pak Jumari, Pak Waluyo, Pak Nur, dan seluruh karyawan Jurusan Ilmu Hubungan Internasional UMY atas segala kemudahan administrasinya.
6. Kepada kedua orang tuaku Bapak Suhartono dan Ibu Setyana Widyastuti yang dengan sabar telah mendidik serta selalu mendoakan penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
7. Adek-adekku Ota, Dadan, Laila yang telah memberikan semangat dan juga selalu meramaikan suasana rumah.
8. Dan semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu per satu, terima kasih atas doa, bantuan serta dukungannya dalam proses penyelesaian skripsi ini. Semoga segala bantuan dan dukungan yang telah diberikan kepada penulis mendapat limpahan rahmat dari Allah SWT. Amin.

Penulis percaya skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan. Oleh karena itu, diharapkan koreksi dan saran dari pembaca untuk menghasilkan karya

yang lebih baik di kemudian hari. Penulis berharap karya tulis ini dapat bermanfaat dan menambah khazanah ilmu pengetahuan yang telah ada.

Terima Kasih

Wassalamu'alaikum Warahmatullaahi Wabarakaatuh.

Yogyakarta, 30 April 2011

Nuzul Alfi Kurnia

HALAMAN PERSEMBAHAN

Kagem bapak lan ibu

Terima kasih yang tak terhingga karena telah mendidik dan membesarkan
ananda ini meskipun ananda belum dapat dibanggakan dan menjadi
seperti yang diharapkan, namun ananda senantiasa berusaha untuk dapat
membahagiakan kalian

Mbah Soenarmo

Detik-detik terakhir penyelesaian skripsi ini tepat satu tahun ketika engkau
berpulang. Skripsi ini didedikasikan untukmu. Semoga mbah
mendapatkan tempat yang layak disisiNya

Untuk tanah tumpah darahku INDONESIA

Semoga kembali jaya seperti sedia kala

Selalu dipuja-puja bangsa

GOD BLESS INDONESIA

Ucapan Terima Kasih

- Allah SWT yang mana berkat rizki serta karuniaMu yang Maha Besar ini hamba masih bisa merasakan indahnya dunia. Terima Kasih atas segala nikmatMu yang tak terhingga dan tak terhitung.
- Alm dan Almh mbah kakung dan mbah uti (mbah Soenarmo Sastrodiwiryono dan Mbah Munawir), mudah-mudahan ditempatkan di tempat yang layak disisinya. Buat Alm mbah kakung Soenarmo; satu tahun yang lalu engkau pergi dan tahun ini pada bulan yang sama ketika engkau pergi karya tulis ini selesai. Terima kasih telah mengantarkan ke kos untuk pertama kalinya padahal waktu itu dalam keadaan tidak sehat, dan walaupun sekarang telah tiada dan tidak sempat melihatku menjadi sarjana mudah-mudahan dapat ikut melihat dari sana. Akan selalu kuingat nasihatmu “jangan pernah ikut-ikutan demo”.
- Kedua orang tuaku, Bapak Suhartono dan Ibu Setyana Widyastuti. Terima kasih telah membesarkan dengan penuh kasih sayang. Semoga Allah senantiasa memberikan kesehatan serta umur yang panjang. Amien. Maaf, mungkin ananda belum bisa menjadi anak yang dapat dibanggakan, namun ananda senantiasa berusaha membahagiakan kalian.
- Adek-adek tercinta, Ota, Dadan, Laila, dan juga semua saudara-saudara sepupu, buat mbak Nging: mbak aku duluan yow, hehehe..., Fani: masih berani main futsal?
- Kepada seluruh keluarga pakek dan budhe, pakek dan bulek khususnya yang tinggal di Jogja Pakde Sigit Budhe Murti, Pakde Bowo Bulek Yani, Budhe Tati, terima kasih karena telah menjadi rumah kedua.

➤ Buat almamater tercinta: TK Pertiwi dan TK Aisyiah, SDN 5 Bumirejo, Mu'allimin, dan UMY. Terima kasih buat para guru, ustadz dan dosen yang telah mendidikku hingga menjadi seperti sekarang ini.

➤ Teman-Teman tercinta tersayang ter-(pokokke serba ter):

Fadly: kalau gak ada kamu mungkin skripsi ini cuma jadi silabus dan entah kapan aku ke sportorium, trims buat bantuannya ya,

Makbul: teorinya paten abis, gak pake revisi, si biru sudah tenang di alam sana, kak Apiz: thanks buat sistematika nya, semoga tetap jadi manusia yang cool, Taufik: kowe nyalon presiden wae

kang, mesti beres negarane, suwun bgt yow kang, Een: thanks buat bimbingannya. Kapan mau lamaran di atas?

Era: makasih ya ndud udah selalu ada and nyemangatin tiap saat and jadi tempat berbagi. Jangan bosen ya and cepetan dewasanya.

Kalau curhat jangan sepotong-sepotong marai bingung.

Lia: kalau marah gak boleh lebih dari 3 abad lho and kalau mau ngambek bilang ya, makasih buat semuanya selama ini. Ayo malming di tamkot lagi, tapi dompetnya jangan ditinggal lagi.

Harus bisa bahasa Jawa lho udah bertahun-tahun masa gak bisa-bisa.

Retian: teman satu perjuangan dan satu bimbingan; akhirnya tercapai juga Juni setelah sebelumnya kita sempat pesimis. Jangan lupa dengan kata-kata ini: aku akan terus selalu menyemangatimu walaupun aku sendiri sudah sangat putus asa.

Squad KOMAHO: Niken: banyak-banyak bersyukur ya dorami,

Marta: ayo karaoke karoeko, Rani: mw kemana, Maya: ndang

married ma Henri, Kerti: kepuasan pelanggan kebanggan kami,

Irul: aku siap jadi narasumber skripsimu, Uut: makasih buat

revisinya, hehehe, Om Ruri: eling umur om, Woro: nyusul juga

akhirnya, Nani: bar Gubernur BEM langsung Gubernur Jateng

yow, Andi: wes ayem tho, Oon: ngilang ra pamitan, Agil: stok lancar gan,

Teman2 KOMAHI: Mbak Mia, Mbak Ika, Mbak Ema, Mbak D.J, Mbak Yusda, Mbak Sylvi, Mbak Aan, Fikar, ust. Jenggis, Ery, F2 (Fuaf+Fany), Sandy, Q-mo, Yudha, Wanto, Sogan, Ardian, Wahyu: toro, Ayu (semua angkatan), Ichal+, Akbar “Temon”, Roni, Jejen: dirawat mobilnya baik-baik and ganti olienya jangan telat, Aida: ndisikan yow, Vidya, Adya, Andi: nyalon ketua partai buruh ra?, Ipul: gawe sekte anyar pul, Abi: Inter bosok, Reza: the next driver, Redho: ojo kalem2, Dyah: fungsikan KTM sesuai kodratnya, Septi: jare masak ra sido2, Pipit: be patient mbak.ipit (semangat), Via: Ayo nggudeg, Dynar: ati2 le nyekel duit, Tami: buruan dewasanya, Decha: diam itu tidak selalu emas, Indha: semangat bu koor, Tia: tumbuh itu kesamping bukan ke atas, Tiara: motornya diperhatiin, Lucy: kok jarang update status lagi?, Yuma: buanglah suara pada tempatnya, Binar: pake kacamataanya, Syifa: ojo ky wong bingung, Rika: ngrawat mobil tuh gampang kok (teorinya), Ata: aku selalu siap jadi tester masakanmu, Erik: kembalilah ke jalan yang lurus, Gestia: jangan lupa sama UMY, Bang Hadi: you can do it, Luthfi: gek ndang ditembung selak didisiki, Sadam, Nay: seneng sekarang udah gak ada yg gangguin, Apriz, Firda, dan lain2 yang belum sempat disebutkan satu persatu khususnya angkatan 2007, 2008, 2009.

Teman-teman International Relations”07: Adit, Zia, Udin: ayo naik ke atas, Afif, Aji kuadrat, Hendra sekeluarga (+Dani), Andre, Taufik, Aning, Anis: Ms.ruwet (semangat), Egie, Ferdi, Ovi, Chandra, Chechen, Budi, Tri, Vevi, Maya Daeng, Deni, Keisya, Fadil, Galant, Hani, Ira, Bayu, Bang Kardi, Lalu, Nyimas, Septa, Nina, Nisa, Nora, Sigit, Qiqie: ra ababil lho tetap semangat, dan lain-lain yang belum termaktub, keep kompak wae.

Temen2 kontrakan: Hanif: kapan mengakhiri masa lajang, Joseph: weekend setoran lho, Jaroem: thanks bgt zob wes dadi tempat berbagi n sering ngrepoti kowe (mesti wegah), Yoga: ra labil kowe ki, kapan2 pesta kebun wae, ojo masak terus.

Tetangga2 kontrakan: Mahar: thanks pak dosen, Tangguh: kebersamaan kita dulu ternyata cuma 2 tahun, Yusriel: gek ndang metu seko C#*o (ra bosen pho), Affandi: Wali juga bolee, Unggul: wes tuwo lho wak, Bimo: pointmu piro le, Faqih, Aziz, Agus, Erno':nangdi kowe le?, Faqih, Tepos, Febri Nyeps, Effendi: Juve goes to LPI, Kontrakan kampoeng rambutan: Alim, Tutut, Habibi, Mamo, Zaenal (sory sering ngrepoti, numpang ngenet, numpang PS-an), Asa: thanks for petuah2nya, I believe I can fly

Muin 07: Wakhid: enak Jogja opo Bandung? thanks yow kid, Anas: pindah seko godean wae, Bahtiar: semangat skripsinya, Yudha: bali ndeso mbangun ndeso, Rizki: gek nikah mbah, Sidik, Rahman, Diaz, Fikram: sukses le usahane, obut: nangdi kowe but?, Burhan: yoh apik tenan, Chentonk, Bangkit, Zalik, Iif, Musa, alm. Gitta (Rest In Peace), dan lain sebagainya yang belum sempat tersurat (jaga ukhuwah)

Muat 07: Ephi: ayo dikejar, tapi harus fokus, Mila: akhirnya bisa juga, Yesy: makasih buat doanya and for all (sukses bu guru), Zuhro: sms nya selalu mencerahkan, Dita: cepetan jadi psikolog, Awe: puasa mau buat kolak lagi gak, Yusnia: ayo dirampungke kuliahe, Vila: sering2 mampir bawa makanan ya, Risa :p, Nabila: Jangan bosen nonton Fitri, Okti, tante Erna: masakannya hauce cing cing ping, Leni, Desi: yang akur ma 'aa, duo Anis, dll

- Konco2 SD apa kabarnya? Whisnu, Anto, Patria, Rani dst
- My Ride: baby fit AA 2677 VM and big meigi AB 4313 HT+pit ontel

- Buat ost.skripsi khususnya Glee Cast-Can't Fight This Feeling, Kla Project, Blink 182, +44, Jikustik dan kawan2, thanks berat udah jadi obat ngantuk+menemaniku dalam segala kondisi medan dan cuaca yang tak menentu.
- Presiden beserta jajarannya yang hingga akhir skripsi ini mampu menjaga kestabilan negara Indonesia tercinta.
- Buat tempat2 makan dimanapun berada trims karena telah mampu menjinakkan cacing2 di perut.
- Buat acara2 TV favorit: Benue Buloe, Wisata Kuliner, Ala Chef, Peppy the Explorer, Ngulik, dkk semoga episode nya terus diperpanjang and buat Cinta Fitri (aq wes bosan).
- Dan pihak-pihak yang belum sempat disebutkan di atas mohon maaf dan terima kasih yang sebesar-besarnya. Semoga di lain kesempatan dapat termaktub. *Syukron.*

DAFTAR ISI

HALAMAN DEPAN	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
HALAMAN MOTTO	iv
KATA PENGANTAR	v
HALAMAN PERSEMBAHAN	viii
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR GAMBAR/TABEL	xvi
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Alasan Pemilihan Judul.....	1
B. Latar Belakang Masalah	2
C. Rumusan Masalah	8
D. Landasan Teoritik.....	9
E. Aplikasi Teori	11
F. Hipotesa	12
G. Batasan Penelitian	13
H. Teknik Pengumpulan Data	13
I. Sistematika Penulisan	13
BAB II AL-HOUTHY SEBAGAI GERAKAN AGAMA.....	15
A. Konteks Sosial Kemunculan Gerakan Al-Houthi	15
1. Aspek Geografi	16
2. Aspek Ekonomi.....	21
3. Aspek Ideologi	26
4. Aspek Kesukuan.....	30
B. Munculnya Gerakan Al-Houthi	33

	C. Syiah Sebagai Landasan Ideologi Ideologi Al-Houthi....	36
	1. Awal Kemunculan dan Masa Pembentukan Syiah.....	37
	2. Syiah Az-Zaidiyah	43
	D. Sistem Kepemimpinan dalam Al-Houthi.....	51
	E. Ruang Gerak Al-Houthi Sebagai Gerakan Agama	59
BAB III	AL-HOUTHY SEBAGAI GERAKAN POLITIK	62
	A. Interaksi Awal Al-Houthi Dengan Politik.....	62
	B. Keterlibatan Negara-Negara Lain dalam Konflik Yaman	66
	1. Arab Saudi.....	66
	2. Iran.....	72
BAB IV	TRANSFORMASI GERAKAN AL-HOUTHY DARI GERAKAN AGAMA MENJADI GERAKAN POLITIK	77
	A. Faktor-Faktor Penyebab Transformasi.	78
	1. Bergabungnya Negara Yaman dalam Aliansi Amerika Serikat di Bawah Persetujuan Presiden Abdullah Bin Saleh.....	79
	2. Kesenjangan dan Diskriminasi Sosial Ekonomi yang Terjadi Di Wilayah Sa'ada.	84
	3. Adanya Pengaruh Wahhabi dalam Mempengaruhi Pembuatan Kebijakan Pemerintah Yaman.....	85
	B. Transformasi dari Gerakan Agama Menjadi Gerakan Politik	88
	C. Perkembangan Al-Houthi Masa Kini.....	93
BAB V	KESIMPULAN	98
	DAFTAR PUSTAKA.	102

DAFTAR GAMBAR/TABEL

Gambar 2.1 Keluarga Al-Houthi.....	35
Gambar 2.2 Peta Yaman.....	61
Tabel 3.1 Hasil Pemilu Legislatif Yaman 1993	76